
黄沙漫天，寸草不生，10级的黑风暴，地面温度50℃的酷热——环境恶劣的戈壁，没有逛景旅游的闲适放松，也没有城市生活的养尊处优，

再加上许多人平时不锻炼，108 公里听起来更是遥遥无期，可是越来越多的人，选择去戈壁徒步，甚至还有不少企业大BOSS和高层将走戈壁

当作每年必不可少的重要安排。这茫茫戈壁究竟有何魔力，让他们如此痴迷？近日，记者做了一项调查。大多数参与者认为，虽然戈壁徒步虐

身，却有益修心，并且在这过程中可以体会自我坚持和团队协作的力量，故而越来越多的人乐此不疲。

徒步戈壁找虐，他们为啥乐此不疲
企业家热衷组团挑战自我，试图寻找精神源动力
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参与者爆发性增长
越是受虐越是上瘾

近日，2019首届“丝绸古道万里行”励志

中国挑战赛报名帖在记者的朋友圈刷屏了，

4 月中旬的比赛，将有近千名体验者在敦煌

戈壁滩完成108公里徒步挑战。

戈壁挑战赛缘起于 2006 年一场中印友

好文化考察活动“玄奘之路”，后在商界精英

推动下，第一届玄奘之路商学院戈壁挑战赛

成功举办，目的是通过浸入式的亲身体验让

学员的体力和心力得到锻炼，懂得团队协作

的重要性。此后这一赛事每年举办，至今已

有 64 所国内外著名商学院的近万名学员参

与其中。

“2013 年我第一次参加‘第一届创业戈

壁徒步挑战赛’。那时候，戈壁渺无人烟，没

一点车辙和脚印，完全是原生态地貌。而现

在，在适合戈壁行走的每年 3~6 月和 7~9

月，每月都有好几场大大小小的徒步赛，当地

政府已经开始限制比赛人数了。据估算，参

加戈壁的体验者人数，前几年平稳地以 20%

的幅度不断上升，2017年参加戈壁挑战的总

人数大约在 25000 人左右，去年总人数上扬

到 5 万人，翻了近一倍。今年预计要到 8 万

人。”爱动人网络科技有限公司董事长陈良红

告诉记者。

今年 46 岁的陈良红是我省最早参与戈

壁徒步运动的元老之一。近六年来，几乎每

年他都走一次戈壁，但印象最深的还是第一

次。“当时我正处于创业初期，心也很大，觉得

走路有何难，就报了名。”陈良红介绍，当时仗

着身强力壮，开赛第一天他并没选择用登山

杖，猛打猛冲，160 名参赛选手中排名第 8。

没想到从第二天开始就遭遇“滑铁卢”，双脚

胀得难受，坐下根本起不来。待到最后一天

结束时，已是倒数。

“当我最后抵达终点时，很多队友都跑过

来迎接，那种温暖，是我之前从未体验过的。”

从此，陈良红便成了戈壁挑战的忠实粉丝，他

的人生之路也转了一个弯，从一个很宅的 IT

企业创始人转型成户外休闲体育产业的创

业者，创立了“6628”运动社群，策划多种户

外活动，不断发动身边的朋友一起玩。

让灵魂跟上脚步
学会给人生做减法

36 岁的飞象企业家平台发起者莫伟权

走戈壁的缘起很简单。前几年，他认识的三

位家族企业家先后因病去世，都是超负荷工

作、缺乏锻炼引起的，因此他发现在重压之

下，企业家健康堪忧。于是，去年他便组团参

加了戈壁挑战赛，从敦煌出发到酒泉，总共

88公里。

“当时，参加戈壁挑战的人加起来有 40

人，其中 80%来自浙江，说明我们浙商已经

越来越发现健康的重要，而走戈壁是身心兼

修、减压静心的好方式；今年我还会再去一

次，从目前招募情况看，光是我们飞象平台有

参与意向的，就已经有 50 人。”莫伟权介绍，

现在许多戈壁挑战赛一般都是分四天，报名

费大约为 1 万 2 千元左右，主要是众筹方式

实现。

莫伟权告诉记者，戈壁挑战赛出发时还

是三五成群，到中后期已是一个人在广袤无

垠的戈壁滩中跋涉，身边没有人可以说话，没

有手机信号，没有杂事纷扰，安静到脑海中开

始不断浮现过往。

“这种感觉其实挺好的，现在人的生活节

奏很快，很少有时间能静下心来。戈壁条件

虽然艰苦，却是一个自我对话的绝佳环境，能

让灵魂跟上脚步。”

“最初走戈壁，是受到热爱运动的弟弟影

响。当时听人推介戈壁徒步这项赛事很磨砺

身心，于是就和弟弟一起来了场说走就走的

苦行。老实说，走前对戈壁还是充满恐惧

的。”43 岁的姜程钟是杭州志卓科技股份有

限公司的CEO，从事互联网广告设计和新技

术研发。由于工作繁忙，姜程钟平时很少运

动，已开始发福。2017 年的“社群领袖戈壁

挑战赛”，他是走得最艰难的一位企业家，也

是感悟最深的。

从未涉足戈壁的姜程钟，赛前准备可谓

是十分充足：包里装满了水和零食，重量将近

30 斤。可本想着万无一失的他，刚走 2 公里

就陷入窘境：身上背得东西太多，越走越费

劲。即将体力透支的他，只能把精心准备的

所有物品放上随行车带走，自己只带上一瓶

水轻装上阵。

“无论是做事还是经营企业，很多时候大

家都想准备得更好更全面一点；可当你想得

过多，所要背负的压力就越大，还不如适当做

减法，抛弃一些实则没用的东西，这样才能走

得更远。”姜程钟很有感触。

戈壁里没有领导
只有一辈子的朋友

在戈壁徒步整个过程中，都会有车全程

陪护，如果体验者觉得身体撑不住了，就可以

让车带到下一个点，或者直达终点，但成绩会

被清零，影响全队的成绩。因此“车的诱惑”

对所有挑战者而言，不仅是对自身毅力的考

验，也是直面自己责任心的试炼。

“戈壁挑战，我学会了在逆境中相信他

人，学会了团结协作。共同走过戈壁的，都会

成为一辈子的朋友。”42 岁的不老鞋品牌简

帛创始人余荣伟告诉记者，2017年第二次走

戈壁，因为要对健步鞋做暴力测试，所以他对

自己有个要求，每小时不低于6公里，结果第

二天胯关节就扭伤了，走到几乎双腿失去知

觉。“当时有个小伙子就一直在我身旁，并排

走完80公里，给我鼓劲加油。我们背包里互

取东西，不分彼此。”

在戈壁严酷的环境下，更能够寻找突破

和蜕变，凸显团队的力量，所以许多企业都把

戈壁挑战赛作为企业团建的重要项目。

开心果网络 CEO 张锐是一个喜欢挑战

的人，他走了几次戈壁，每次都有不一样的感

受，而且几次都是冠军。所以他想让公司管

理团队都去戈壁，在徒步中感受坚持的力量。

前年10月，作为第三届社群领袖戈壁挑

战赛联合发起人之一，张锐率管理团队一行

13 人参加了 108 公里戈壁挑战，结果团队成

员全部完赛，人均耗时25小时，获得“一个不

落”团队荣誉。

“在戈壁，没有领导，没有CEO，大家是携

手共进的兄弟，是行走无疆濒临绝望时互相

呐喊鼓励的战友，是一同修炼自我的伙伴。

每天最放松的时刻，就是回到营地，大家互相

拉伸，互相按摩，平日的沟通更多是聚焦在工

作层面的同事，此刻更像战友和兄弟姐妹。”

这是开心果网络参与戈壁行的真实场景。

戈 壁 我 们 来

了。
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